



Ville de
BORDEAUX

Compte-rendu des échanges

Table ronde Tournée de la Démocratie Permanente - Saint Augustin : une centralité pour tous les âges

Lieu : Parlement mobile, place Saint-Augustin

Date et heure : 21 mai 2025, 14h30

5 intervenants présents :

- **Francis Baudy**, historien du quartier
- **Alain de Cal**, ancien professeur à l'école Flornoy
- **Catherine Dupont**, responsable de la bibliothèque Jean de la Ville de Mirmont place Saint Augustin
- **Charlotte Bruneau**, responsable du Territoire Sud et pool des agents volants à la direction des bibliothèques
- **Cécile Gilardin**, responsable du bureau de la vie étudiante du Campus Carreire, accompagnée de **Maxime Fayard**, président d'une association d'étudiants en médecine)

2 élus présents :

- **Tiphaine Ardouin**, Adjointe au maire chargée de la démocratie permanente et de la gouvernance par l'intelligence collective
- **Didier Jeanjean**, Adjoint au maire à la nature en ville et aux quartiers apaisés

Mission Démocratie Permanente (MDP) : Maëlle Despouys, Emma Vicassiau, Nicola Cayeux, Aurélie Paquignon, Isabelle Burssens, Marion Raboissson , Bertille Libault.

La Mairie de quartier Saint Augustin présente également.

Environ **21 personnes** sont présentes dans le Parlement mobile pour assister à la table ronde. Une partie d'entre elles avait assisté à la déambulation, d'autres sont des connaissances, amis ou collègues des intervenants, et des étudiants de Sciences Po Bordeaux venus présenter un projet en parallèle.

La parole aux intervenants (30 minutes)

Maëlle Despouys introduit la table ronde sur la thématique de la centralité et des usages à Saint-Augustin. Elle présente les intervenants, repose le contexte de la Tournée, et pose la première question à Alain de Cal, ancien professeur à l'école Flornoy:

Quelles délimitations pour le quartier Saint-Augustin ?

Alain de Cal explique qu'il est difficile de délimiter le quartier. Les églises et paroisses sont des délimitations historiques. Saint-Augustin est à l'origine une église au sein d'une paroisse. On est à proximité de Mérignac.

Il donne l'exemple de la résidence Aurélia, entre Mérignac-La Glacière et le quartier Saint-Augustin, qui est difficile à positionner sur une commune.

Il y a aussi la chapelle Jeanne d'Arc à Quintin. La proximité des hôpitaux (Pellegrin, Perrens) marque également le quartier Saint-Augustin.

Maëlle Despouys : Quelles dynamiques intergénérationnelles sur la place ?

Charlotte Bruneau, présente l'organisation des bibliothèques de Bordeaux : une bibliothèque centrale à Mériadeck, des bibliothèques de quartier dont celle Jean de la Ville de Mirmont, et le bibliobus qui parcourt la ville, notamment jusqu'au Tausin.

La bibliothèque a une vocation d'accueil inconditionnel. Dans "intergénérationnel", on entend "ce qui fait relation". Il y a une différence entre des gens qui passent et se croisent et ceux qui se posent et échangent. Il faut entendre dans "intergénérationnel" l'échange — la création de liens entre les générations — et non des générations qui cohabitent ou utilisent un espace sans se parler.

L'intérêt de cette table ronde est de donner à voir ce que l'on fait, mais également, par vos retours, de donner à voir ce que l'on ne fait pas et que l'on pourrait faire.

Catherine Dupont, responsable de la bibliothèque Jean de la Ville de Mirmont, nous donne des chiffres : 2400 personnes inscrites à la bibliothèque, et entre 5000 et 7000 passages par mois.

La proportion des usagers est la suivante :

- 1/3 de moins de 14 ans
- 1/2 de 18-64 ans
- 300 inscrits de plus de 65 ans. Nous avons notamment un programme d'activités et des rendez-vous hors les murs pour ce public.

Elle ajoute que des offres ciblées touchent les différents publics mais ne les amènent pas forcément à se rencontrer. Si relations intergénérationnelles il y a, ce sont plutôt des relations intrafamiliales.

Maëlle Despouys : En tant qu'étudiant, comment utilise-t-on l'espace public ? Quels sont nos besoins et qu'est-ce que l'on recherche ?

Maxime Fayard : Notre problème, c'est de trouver des lieux de travail, comme des bibliothèques pour étudier. Particulièrement l'été quand les BU sont fermées.

Cécile Gilardin, responsable du bureau de la vie étudiante du Campus Carreire, souligne le mal-être des étudiants en santé confrontés à des situations difficiles. Il serait bien de les inclure à la réflexion concernant les politiques d'aménagement. Elle indique également qu'il est difficile pour eux d'aller vers les autres générations à cet âge.

Les étudiants en partenariat avec la Mission démocratie permanente (Sciences Po-ENSAP) présentent leurs travaux de projection sur la place Saint-Augustin. Cette place leur évoque une centralité de village, une envie de s'y retrouver, la cohabitation de plusieurs types de publics.

Didier Jeanjean questionne les étudiants sur la faisabilité de leur projection et les incite à croire en ce qu'ils qualifient d'utopie.

Pierre Dumartin, secrétaire général de la mairie de quartier Saint-Augustin, explique que la mairie de quartier est un échelon de proximité. Il déplore que la mairie de quartier n'ait pas plus de relations avec le campus étudiant. Il est très content de voir les étudiants.

Cécile Gilardin parle des associations étudiantes corporatives qui ont vocation à s'ouvrir sur l'extérieur. Il y aurait des choses à faire pour communiquer sur des campagnes de sensibilisation au-delà du campus.

Charlotte Bruneau indique que les étudiants ne sont pas que des "consommateurs d'espaces de révision" (en s'excusant du terme) mais aussi des personnes qui ont des choses à transmettre. Elle donne l'exemple d'étudiants venus pour faire des ateliers jeu vidéo à la bibliothèque. On pourrait imaginer à la bibliothèque des temps forts, des tournois, des animations organisés par les étudiants.

Francis Baudy nous parle de l'association Cœur de Saint-Augustin et des événements que l'association organise : les Goûters, le Printemps de Saint-Aug', Le Petit Augustin, le Forum des assos, les actions écocitoyennes... Il y a également la Fête de l'Huître qui fédère les habitants du quartier. L'association, créée depuis bientôt 20 ans, organise de nombreux événements qui animent le quartier. Les principaux rendez-vous comme le "Goûter" et "Le Printemps de St Aug'" créent un lien intergénérationnel. Ils ont à cœur de créer des rencontres, des échanges, d'informer et d'animer le quartier !